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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
PRESENTA IEEQ CRONOGRAMA PARA INICIATIVA DE REFORMA A LA LEY ELECTORAL 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó el cronograma para la elaboración de la 
iniciativa de reforma a la Ley Electoral del Estado de Querétaro, que entregará a más tardar el 16 de 
diciembre del presente año a la LX Legislatura del Estado.  En sesión de la Comisión Jurídica, se informó que 
los trabajos iniciaron al término del Proceso Electoral Local 2020-2021, en coordinación con la Comisión 
Transitoria de Evaluación del proceso comicial.  El Consejero Electoral José Eugenio Plascencia Zarazúa, 
Presidente de la Comisión Jurídica, explicó que será la tercera ocasión en que el Instituto ejerza su facultad 
para presentar iniciativas de reforma a la legislación electoral; lo anterior, con base en el análisis de las áreas 
de oportunidad, la normatividad vigente, la experiencia, así como los conocimientos técnicos y jurídicos del 
Instituto. Por su parte, la Consejera Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes, quien preside la Comisión 
Transitoria, destacó la importancia de la participación del funcionariado electoral, los partidos políticos y 
otros actores del proceso electoral en esta actividad.  Al respecto, el Consejero Electoral Daniel Dorantes 
Guerra indicó que la iniciativa tomará en cuenta los resultados del estudio sobre grupos en situación de 
vulnerabilidad, que se realiza en colaboración con la Universidad Autónoma de Querétaro, a fin de hacer 
efectivos los derechos político-electorales de todas las personas.   El Consejero Electoral Carlos Rubén 
Eguiarte Mereles señaló la relevancia de adecuar la ley a la realidad de la entidad, considerando diversos 
aspectos como la nueva geografía electoral local, que en su caso apruebe el Instituto Nacional Electoral.  En 
otro tema, la Comisión Jurídica aprobó diversas propuestas de reforma y adiciones a los “Lineamientos para 
la utilización de las Tecnologías de la información y comunicaciones del IEEQ”, con la finalidad de contribuir 
al uso eficiente de los bienes y servicios vinculados a las tecnologías de la información y comunicación en el 
Instituto. Entre otras modificaciones se actualiza la denominación de la Coordinación de Tecnologías de la 
Información e Innovación, se incorporan requisitos mínimos para las solicitudes que se presenten al área 
referida, se establece la responsabilidad del funcionariado para procurar la integridad y seguridad de la 
información, entre otras.  Asimismo, fueron aprobados los “Lineamientos para la elaboración de dictámenes, 
minutas y actas que emiten los órganos colegiados del IEEQ”, con el objeto de regular las acciones, plazos y 
directrices relacionadas con el proceso de elaboración, revisión, aprobación, firma, remisión y publicación de 
dictámenes, minutas y actas. Esto, derivado de las sesiones que celebren los órganos colegiados del Instituto 
como el Consejo General, los Consejos Distritales y Municipales, las Comisiones y los Comités.  En la sesión 
pública estuvieron presentes las Consejerías Electorales del Consejo General, el Secretario Ejecutivo, el 
Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos, el Coordinador Jurídico, la Secretaria Técnica de la Comisión, así 
como representantes de los partidos políticos PAN, PRI, PVEM, Morena y PT.  
 
https://www.codigoqro.mx/2022/05/26/ieeq-presenta-cronograma-para-iniciativa-de-reforma-a-ley-
electoral/ 
 
https://queretaro24-7.com/presenta-ieeq-cronograma-para-iniciativa-de-reforma-a-la-ley-electoral/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/37736-presenta-ieeq-cronograma-para-iniciativa-
de-reforma-a-la-ley-electoral 
 
https://elqueretano.info/trafico/arrancan-trabajos-rumbo-a-la-reforma-a-la-ley-electoral-de-queretaro/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/presenta-ieeq-cronograma-para-iniciativa-de-reforma-a-la-ley-
electoral 
 
https://adninformativo.mx/avanzan-ieeq-trabajos-para-reforma-a-la-ley-electoral-proyecto-se-entregara-
en-diciembre/ 
 
https://www.reqronexion.com/presenta-ieeq-cronograma-para-iniciativa-de-reforma-a-la-ley-electoral/ 

https://www.codigoqro.mx/2022/05/26/ieeq-presenta-cronograma-para-iniciativa-de-reforma-a-ley-electoral/
https://www.codigoqro.mx/2022/05/26/ieeq-presenta-cronograma-para-iniciativa-de-reforma-a-ley-electoral/
https://queretaro24-7.com/presenta-ieeq-cronograma-para-iniciativa-de-reforma-a-la-ley-electoral/
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/37736-presenta-ieeq-cronograma-para-iniciativa-de-reforma-a-la-ley-electoral
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/37736-presenta-ieeq-cronograma-para-iniciativa-de-reforma-a-la-ley-electoral
https://elqueretano.info/trafico/arrancan-trabajos-rumbo-a-la-reforma-a-la-ley-electoral-de-queretaro/
https://www.elcantodelosgrillos.mx/presenta-ieeq-cronograma-para-iniciativa-de-reforma-a-la-ley-electoral
https://www.elcantodelosgrillos.mx/presenta-ieeq-cronograma-para-iniciativa-de-reforma-a-la-ley-electoral
https://adninformativo.mx/avanzan-ieeq-trabajos-para-reforma-a-la-ley-electoral-proyecto-se-entregara-en-diciembre/
https://adninformativo.mx/avanzan-ieeq-trabajos-para-reforma-a-la-ley-electoral-proyecto-se-entregara-en-diciembre/
https://www.reqronexion.com/presenta-ieeq-cronograma-para-iniciativa-de-reforma-a-la-ley-electoral/
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https://www.sinpermisoqro.mx/presenta-ieeq-cronograma-para-iniciativa-de-reforma-a-la-ley-electoral/ 
 
https://elobservadordequeretaro.com.mx/presenta-ieeq-cronograma-para-iniciativa-de-reforma-a-ley-
electoral/ 
 
PRESENTARÁN REFORMA ELECTORAL ESTE AÑO, DICE IEEQ 
Por Karen Munguía 
A más tardar el 16 de diciembre será presentada a la LX Legislatura la reforma a la ley electoral del estado de 
Querétaro, informó José Eugenio Plascencia Zarazúa, consejero presidente de la comisión jurídica del 
Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ). Durante la presentación del cronograma para la 
elaboración de la iniciativa de reforma, se informó que los trabajos dieron inicio al término del proceso 
electoral local 2020-2021, en coordinación con la comisión transitoria de evaluación del proceso comicial. 
Plascencia Zarazúa destacó que ésta será la tercera ocasión en que el IEEQ ejerza su facultad para presentar 
iniciativas de reforma a la legislación electoral; lo anterior, con base en el análisis de las áreas de 
oportunidad, la normatividad vigente, la experiencia, así como los conocimientos técnicos y jurídicos del 
Instituto. En tanto, Rosa Martha Gómez Cervantes, consejera presidenta de la comisión transitoria, refirió la 
importancia de la participación del funcionariado electoral, los partidos políticos y otros actores del proceso 
electoral en esta actividad. Al respecto, Daniel Dorantes Guerra, consejero electoral, indicó que la iniciativa 
tomará en cuenta los resultados del estudio sobre grupos en situación de vulnerabilidad, que se realiza en 
colaboración con la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), con el objetivo de hacer efectivos los 
derechos político-electorales de todas las personas. Carlos Rubén Eguiarte Mereles, consejero electoral, 
subrayó la relevancia de adecuar la ley a la realidad de la entidad, considerando diversos aspectos como la 
nueva geografía electoral local, que en su caso apruebe el Instituto Nacional Electoral (INE). La comisión 
jurídica también aprobó diversas propuestas de reforma y adiciones a los lineamientos para la utilización de 
las tecnologías de la información y comunicaciones del IEEQ, con la finalidad de contribuir al uso eficiente de 
los bienes y servicios vinculados a las tecnologías de la información y comunicación en el Instituto. 
Asimismo, se actualizó la denominación de la Coordinación de Tecnologías de la Información e Innovación y 
se aprobaron los lineamientos para la elaboración de dictámenes, minutas y actas que emiten los órganos 
colegiados del IEEQ, con el objetivo de regular las acciones, plazos y directrices relacionadas con el proceso 
de elaboración, revisión, aprobación, firma, remisión y publicación de dictámenes, minutas y actas. (DQ 6) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/presentaran-reforma-electoral-este-ano-dicen-
8343253.html 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
IEEQ PRESENTA CRONOGRAMA PARA INICIATIVA DE REFORMA A LEY ELECTORAL. Que el IEEQ 
presentó el cronograma para la elaboración de la iniciativa de reforma a la “Ley electoral del estado de 
Querétaro”, que entregará a más tardar el 16 de diciembre a la 60 Legislatura del estado. El consejero 
electoral José Eugenio Plascencia, presidente de la Comisión Jurídica, explicó que será la tercera ocasión en 
que el instituto ejerza su facultad para presentar iniciativas de reforma a la legislación electoral. En tanto, el 
consejero Carlos Rubén Eguiarte señaló la relevancia de adecuar la ley a la realidad de la entidad, 
considerando diversos aspectos; por ejemplo, la nueva geografía electoral local, que en su caso apruebe el 
INE. (CQRO 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/2022/05/27/entre-chismes-y-campanas-27-de-mayo-3/ 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
IMPONE INE MULTA AL PAN POR 14 MDP 
Por Sergio Hernández 
El secretario general del PAN, Claudio Sinecio dio a conocer que el INE notificó de dos multas a ese partido 
por un monto de 14 mdp que ya se está pagando, producto de que se incumplieron situaciones 
administrativas. “Tenemos dos multas de parte del INE de los procesos ordinarios de las campañas pasadas, 

https://www.sinpermisoqro.mx/presenta-ieeq-cronograma-para-iniciativa-de-reforma-a-la-ley-electoral/
https://elobservadordequeretaro.com.mx/presenta-ieeq-cronograma-para-iniciativa-de-reforma-a-ley-electoral/
https://elobservadordequeretaro.com.mx/presenta-ieeq-cronograma-para-iniciativa-de-reforma-a-ley-electoral/
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y pues se están atendiendo. Finalmente, ya se están descontando las administraciones mensuales para hacer 
frente a esas multas; que como sabemos después de un proceso electoral, la mayoría de los partidos somos 
multados por algunas omisiones que se cometen durante los procesos de fiscalización”. (N 5) 
 
CAPACITARÁN A JÓVENES DE PARTIDOS POLÍTICOS SOBRE VIOLENCIA DE GÉNERO Y DISCURSOS DE 
ODIO 
Por Mónica Gordillo  
Las nuevas generaciones de jóvenes cuentan con mayor sensibilidad “para convertirse en ejemplo de 
inclusión y no violencia dentro y fuera de la política”, aseveró el presidente de SOS Discriminación 
Internacional Querétaro, Manuel Edmundo Ramos, tras anunciar que la organización capacitará a jóvenes de 
diferentes fuerzas políticas en la entidad, en materia de prevención de violencia política de género y 
discursos de odio contra la diversidad sexual, las mujeres o cualquier otro grupo en situación de 
vulnerabilidad. (CQRO 5) 
 
CAPACITA SOS DISCRIMINACIÓN INTERNACIONAL QUERÉTARO A JÓVENES DE PARTIDOS PARA 
PREVENIR VIOLENCIA POLÍTICA Y DISCURSOS DE ODIO 
Jóvenes de Movimiento Ciudadano, Morena, PRI y PAN respondieron a la convocatoria que lanzó SOS 
Discriminación Internacional Querétaro para recibir capacitación gratuita para prevenir la violencia política 
y discursos de odio contra la diversidad sexual, las mujeres o cualquier otro grupo en situación de 
vulnerabilidad. Para tal fin, Manuel Ramos, presidente de SOS Discriminación Internacional Querétaro, 
impartió la primer capacitación solicitada por las juventudes de Movimiento Ciudadano con el tema 
“Diversidad Sexual y Lenguaje Incluyente” en el marco de la conmemoración del 17 de mayo “Día Nacional e 
Internacional contra la Homo-Lesbo-Bi-Trans-fobia”. (LL) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PODRÍA ACCIÓN NACIONAL EXPULSAR A 30 PANISTAS EN QUERÉTARO 
Leonor Mejía Barraza, presidenta del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional, señaló que son 
alrededor de 30 panistas que participaron en otras campañas políticas en la pasada contienda, por lo que se 
está analizando su expulsión del organismo político. (ADN) 
 
ASPIRO A DONDE ME DEN OPORTUNIDAD: VERÓNICA GALICIA 
Por Sergio Hernández 
La diputada Verónica Galicia levanta la mano: quiero ser presidenta municipal de El Marqués o dónde la 
gente quiera.  “Mi carta de presentación es el trabajo, me ha gustado siempre trabajar con la gente, toda la 
vida lo he hecho, no es la primera vez y sí en algún momento he levantado la mano para representar a la 
gente que habita el municipio de El Marqués, para poder seguir siendo la voz de ellos. Yo soy de ese extracto 
social y lo voy a seguir trabajando y si no se puede ser presidenta municipal, donde me den una oportunidad 
para poder levantar la voz”. -¿Repetir de diputada? -Donde me lo den, si no se dan las circunstancias y si no 
lo permite el género pues seguiré mi trabajo para la reelección, pero si hay una oportunidad por el género 
por supuesto que la tomaríamos. (N 5) 
 
PRI 
 
RESPALDA ABIGAIL A SU LÍDER NACIONAL 
Por Mario Carranza  
Como partido, siempre respaldaremos la libertad de expresión; dejó en claro la presidenta del Comité 
Ejecutivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional, Abigail Arredondo, tras las acusaciones contra su 
dirigente nacional, Alejandro Moreno Cárdenas. Y es que el presidente del PRI fue señalado por haber 
declarado que “no hay que matar a los periodistas a balazos, hay que matarlos de hambre”; en audios que 
fueron filtrados exhibiendo una llamada telefónica. (PA 6) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AVANZA MATRIMONIO IGUALITARIO: VAN 34 
Antes de la modificación se realizaron 83 uniones en 7 años; hay dos más programadas. (DQ principal) 
 
N: EL MUNDO EN QUERÉTARO: LN 
Inicia Festival de Comunidades Extranjeras con 49 países de América, Europa, Asia y África. (N principal) 
 
AM: DETECTAN MALA CALIDAD EN CUERPOS DE AGUA QUERETANOS 
Según datos de investigadores de la UNAM Juriquilla, en el río Querétaro y las presas Centenario y 
Constitución hay deterioro, lo que repercute en el medioambiente. (AM principal) 
 
PA: QUERÉTARO ES PRIMERO EN JUSTICIA 
El doctor en derecho platicó con Plaza de Armas sobre la importancia de democratizar la aplicación de la 
justicia en nuestro país. (PA principal) 
 
EUQ: INEGI: MUEREN 5 MIL 126 NEGOCIOS EN 27 MESES 
Querétaro se ubica en el décimo lugar nacional con la menor brecha entre apertura y cierre de 
establecimientos, según datos de 2021.   (EUQ principal) 
CQRO: ATLAS PEGA PRIMERO 
Atlas, con triunfo en la ciudad de la furia. (CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ALISTA AMLO VISITA A QUERÉTARO 
Por Tina Hernández 
Durante la conferencia matutina de este jueves, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 
anunció una próxima visita a Querétaro, aunque no definió fecha y motivo del arribo. La última ocasión que 
arribó el presidente de México a Querétaro fue “Voy a ir pronto, lo más pronto posible. Y llevó muy buena 
relación con el gobernador de  Querétaro, con el gobernador Kuri. Entonces, si vamos a ir. Ahora no podemos 
estar en los estados o haciendo actos —que sí podríamos estar en supervisión—en donde hay elecciones, 
pero en Querétaro no hay, entonces sí vamos a estar”. (N 4) 
 
QUERÉTARO SOLO TIENE UN CASO DE DESAPARICIÓN FORZADA: GOBIERNO 
Por Francisco Velázquez 
El estado de Querétaro tiene 300 casos vigentes en la Comisión Local de Búsqueda de Personas, informó el 
subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobierno de la entidad, Armando Del Río Leal; de 
estos, precisó la titular del órgano, Guadalupe Anayeli Flores, 299 corresponden a personas no localizadas y 
solo uno está relacionado con una posible desaparición forzada ocurrida en 2019, cometida por una 
autoridad municipal, en un caso que ya investiga la fiscalía. De acuerdo con ambos funcionarios, la 
estadística mencionada comprende del año 2018 a la fecha y, del total, 246 casos se relacionan con hombres 
y 54 con mujeres. Sobre la situación económica de las 300 personas que se buscan, Armando Del Río refirió 
que el 24% tiene un nivel bajo, el 61%, un nivel medio, y el 15%, alto. Agregó que un porcentaje importante 
de estas tiene primaria y secundaria. (CQRO 2) 
 
8ª CONFERENCIA NACIONAL DE PROCURADORES DE PROTECCIÓN DE NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES 
El procurador de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del estado, Manuel Hernández, participó en la 
octava Conferencia Nacional de Procuradoras y Procuradores de Protección de NNA que se desarrolla del 25 
al 27 de mayo en el estado de Tamaulipas. Durante el evento se abordaron temas de juicios y diligencias de 
adopción; asimismo, se pronunció por alcanzar acuerdos y generar herramientas para mejorar el trabajo a 
favor de la niñez y la adolescencia. (PA 7, CI, LDH)  
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 SEJUVE, UN IMPULSO PARA LOS JÓVENES 
Por Irma Caballero 
La SEJUVE tiene uno de los retos más ambiciosos de la administración: que los jóvenes tengan más 
herramientas y oportunidades para competir y cumplir sus metas, señaló Virginia Hernández, titular de esta 
dependencia. “Lo he dicho en varias ocasiones: tengo uno de los retos más ambiciosos en mi vida, que es 
cumplir e impulsar los sueños y las metas de los 739 mil 278 jóvenes que tenemos en el estado; seguiremos 
trabajando con ellos, muy de la mano de los titulares municipales, pues es un trabajo en equipo”, expresó la 
secretaria. (CQRO 8 y 9)  
 
ALCANCÍAS DE QRO BÚS DARÁN CAMBIOS A TRAVÉS DE RECARGAS A TARJETAS DE PREPAGO 
Las alcancías que se instalarán en el sistema Qrobús servirán como transición entre el efectivo y la tarjeta, 
puesto que darán cambio mediante la recarga a las tarjetas de prepago, apuntó Gerardo Cuanalo, director del 
IQT. Mencionó que en las alcancías el usuarios podrá depositar el efectivo que cuesta el viaje, y como estarán 
conectadas al sistema de cobro de prepago, si es necesario que se dé cambio, será mediante una recarga a la 
tarjeta. (ALQRO)  
 
LEY DE AGUAS ATACARÁ TOMAS CLANDESTINAS 
El vocal ejecutivo de la CEA, Luis Alberto Vega, aseguró que con la aprobación de la Ley Estatal de Aguas, se 
pretende hacer frente a las tomas clandestinas. Recalcó que se ha identificado el robo de agua a través de 
estas tomas en varios municipios del estado. Vega Ricoy, apuntó que este instrumento legal, contempla 
mayores sanciones por estos delitos. (IN)  
 
CONAGUA Y SEMARNAT REVISARÁN QUE LEY DE AGUAS RESPETE EL DERECHO HUMANO AL AGUA 
Dependencias federales deberán vigilar que Ley que regula la prestación de los servicios de agua potable, 
alcantarillado y saneamiento del Estado de Querétaro, cumpla con el derecho humano de acceso al agua, así 
lo comentó la delegada de la Semarnat en Querétaro, Paloma Arce.  “Tenemos que vigilar que esta ley no 
atente contra el derecho humano al agua, no sólo es tratar de regular el servicio, es garantizar que los 
queretanos tengan acceso a ella”, explicó. (V3)  
 
PARTICIPA QUERÉTARO EN EL FORTALECIMIENTO DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR 
En el marco de la cuarta sesión del Consejo Nacional para la Coordinación de la Educación Superior 
(CONACES), el rector de la UTEQ, José Carlos Arredondo, informó que para junio el 100 por ciento de las 
Comisiones Estatales para la Planeación de la Educación Superior (COEPES) del país serán armonizadas a lo 
que establece la Ley General de Educación Superior para su fortalecimiento y contribuir de forma efectiva al 
desarrollo de la educación superior. (IN) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCARÁN COMBATIR LOS “TAXIS PIRATAS” 
Enrique Correa, diputado presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable y Tránsito en la Sexagésima 
Legislatura, dio a conocer que ya analizan las alternativas para combatir la presencia de los “taxis piratas”. 
(...) Al respecto, Correa Sada señaló que, entre las alternativas contempladas junto con el IQT, se encuentra la 
ampliación de las rutas de transporte público. Además de estas acciones, se prevé vincular el transporte 
suburbano con el metropolitano, lo que permitiría el pago por medio de la tarjeta Qrobús para ambos tipos 
de unidades. (CN) 
 

PODER JUDICIAL 
 
QUERÉTARO ES PRIMERO EN JUSTICIA 
Por Carlos Uriegas 
En su visita a Querétaro el doctor Miguel Carbonell dijo que en México la percepción y la realidad ponen a la 
justicia como un derecho lejano, que no toca a todos y del cual se benefician sólo algunos, un tema que debe 
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cambiar, que busca atenderse y aterrizar para que llegue a todos y destacó que el estado tiene un punto de 
partida muy superior para la aplicación de la justicia que el resto del territorio nacional. (PA 3) 
 
RECONOCEN AL TSJ POR SU CALIDAD DE JUSTICIA 
Por Karen Munguía 
El estado de Querétaro destaca a nivel nacional por la aplicación del sistema de justicia Cosmos, el cual ha 
coadyuvado a elevar la calidad de la justicia en la entidad, consideró Enrique Bouchot, investigador del 
Programa de Justicia de México Evalúa, quien enfatizó que dicho modelo destaca por ser una política de 
estado, como no existe en otros estados del País. (DQ 4) 
 
DAN PRISIÓN PREVENTIVA A OTRO POR ZAFARRANCHO 
Por Montserrat Márquez 
El cuarto hombre aprehendido en Jalisco y trasladado a Querétaro días atrás, por los hechos en el estadio 
Corregidora, fue vinculado a proceso con prisión preventiva y cuatro meses de investigación 
complementaria, confirmó la presidenta del TSJ, Mariela Ponce Villa. (EUQ 1) 
  

MUNICIPIOS 
 
ASEGURA NAVA QUE SU GOBIERNO NO DARÁ NINGUNA CONCESIÓN DE AGUA 
De las 21 concesiones de agua otorgadas por la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y municipios del 
estado, el gobierno capitalino -aseguró el alcalde Luis Nava- no ha otorgado ninguna.  Tras los datos 
proporcionados por el vocal ejecutivo de la CEA, Luis Alberto Vega, el edil afirmó también que, de acuerdo a 
las facultades que le otorga la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos a los municipios, el 
gobierno capitalino no tiene intenciones de conceder ninguna concesión. (ADN) 
 
IAP Y ORGANIZACIONES REQUIEREN INCENTIVOS MUNICIPALES 
Por Mónica Gordillo 
Además del agua potable, que es un servicio estatal, las Instituciones de Asistencia Privada y organizaciones 
civiles también requieren de apoyos o incentivos a nivel municipal para cubrir el predial; así como para 
solventar trámites como las licencias de funcionamiento y de recolección de residuos o el visto bueno de 
protección civil, refirió Mónica Perrusquía Rivera, directora de la Asociación Pro Personas Con Parálisis 
Cerebral Querétaro. (...) Respecto al anuncio que realizó el gobernador Mauricio Kuri sobre el pago de 172 
pesos mensuales por el servicio de agua potable para las  IAP y organizaciones, así como la condonación de 
los  adeudos que tengan con respecto al líquido, Perrusquía Rivera manifestó que se trata de “un gran 
estímulo''. (CQRO 4)  
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO ENTREGA APOYOS ECONÓMICOS “AGENTES DE CAMBIO 2022” 
Con la finalidad de contribuir a mejorar las condiciones de vida de grupos vulnerables y comunidades de la 
capital, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y presidenta del Sistema 
Municipal DIF, Arahí Domínguez, entregó junto con Fundación Merced, los apoyos económicos denominados 
“Agentes de Cambio 2022” para ocho proyectos de instituciones de asistencia privada que incentiven el 
empleo y autoempleo, así como el desarrollo integral de la infancia y la adolescencia. (DQ 7, N 3, AM 4, CQRO 
4, ALQRO, CN, LDH, ADN, IN)  
 
PRESENTA NAVA FESTIVALES A SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES EN BUSCA DE APOYOS 
Fueron presentados en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE)  los proyectos de los festivales 
Querétaro Experimental y Comunidades Extranjeras El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, 
informó que esto se debe a que acuden a estos espacios representantes de otras partes del mundo. (ADN) 
 
AVANZA EL MATRIMONIO IGUALITARIO 
Por Verónica Ruiz  
A seis meses de que se publicó la reforma al Código Civil del Estado se han registrado 34 matrimonios civiles 
entre personas del mismo sexo, de la cuales 14 fueron de hombres y 20 entre mujeres. Dos más están 
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agendadas para fechas próximas. El director del Registro Civil del Municipio de Querétaro, José Luis Romero 
Montes, dijo además que tras esta reforma no ha habido registro de divorcios entre matrimonios de 
personas del mismo sexo. (DQ 5) 
 
FUNCIONARIOS RECORREN CENTRO EN SILLA DE RUEDAS 
Con la finalidad de sensibilizar y crear acciones en conjunto para las personas con discapacidad, el Instituto 
Municipal para Prevenir y Eliminar la Discriminación organizó un evento en el que se convocó a servidores 
públicos de diversas secretarías, para que vivan y conozcan las necesidades y afectaciones de las personas 
con discapacidad. El titular del instituto, Ricardo Yáñez López, puntualizó que el objetivo es capacitar y 
concientizar al funcionariado sobre la importancia de contar con infraestructura y elementos que permitan 
la accesibilidad universal en todas las dependencias de gobierno. (PA 6, DQ 4) 
 
SOLICITA FRENTE ILUMINAR LOS ARCOS DE COLORES 
Por Cecilia Conde 
El Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico envió una solicitud al municipio 
de Querétaro para iluminar de arcoíris Los Arcos el próximo 18 de junio, con apoyo de la Coordinación de 
Imagen Institucional de la UAQ. Fue el 25 de mayo que fue entregado este oficio dirigido al presidente 
municipal de Querétaro, Luis Nava, en la que señala que conocen que por el problema técnico de voltaje es 
“imposible” iluminar Los Arcos”. (DQ 5) 
 
CORREGIDORA APRUEBA NUEVOS REGLAMENTOS PARA BENEFICIO DE SUS HABITANTES 
Regidores del municipio de Corregidora aprobaron por unanimidad, en sesión ordinaria de Cabildo 
presidida por el alcalde Roberto Sosa, el Reglamento Interior de la primera Secretaría de la Mujer municipal 
en el estado y el Reglamento Municipal de Protección Civil, los cuales fueron creados con la finalidad de 
brindar una mejor atención y asistencia a la ciudadanía. El reglamento que regirá el actuar de la Secretaría 
de la Mujer del municipio de Corregidora, establece los principales ejes de acción de esta institución y que 
consisten en transversalizar la perspectiva de género e igualdad, la formación integral de la mujer, la 
prevención y atención de la violencia contra las mujeres, así como las acciones de salud en favor de estas. (N 
1 y 8, AM 5, CI, ALQRO, ADN) 
 
LOGRAN SEGURO PARA LAS CASAS SANJUANENSES 
Por Dolores Martínez 
Con la finalidad de dar mayor certeza de seguridad y como parte de los incentivos para los ciudadanos que 
pagaron su predial durante enero pasado, ya hay una empresa aseguradora para las viviendas, declaró 
Roberto Cabrera, alcalde de SJR. Sostuvo que fue complicado que una empresa de seguros quisiera entrarle a 
este tipo de temas, sobre todo con los antecedentes de la temporada de lluvias pasadas. (ESSJR 1 y 3) 
 
POBLACIÓN TRABAJADORA AUMENTA EN EL MUNICIPIO 
En SJR 65 de cada 100 habitantes son económicamente activos, cifra que refleja que hay una estabilidad 
social entre las familias, detalló Roberto Cabrera, alcalde en esta demarcación, al llevar a cabo la 
inauguración de la segunda feria estatal del empleo la cual la organiza la Secretaría del Trabajo y el SNE. 
Mencionó que de acuerdo con las empresas instaladas en el municipio, hay una sobre demanda de espacios 
para laborar. (ESSJR 4, NSJR 1 y 2) 
 
CANCELAN EL EMBARGO A PC CAPITALINA 
Por Verónica Ruiz 
En último minuto, se canceló la diligencia de embargo que se tenía contemplado ejecutar este jueves en las 
oficinas de la Coordinación Municipal de Protección Civil de Querétaro, ubicadas en la delegación Epigmenio 
González. La afectada Miriam Sánchez Cruz informó que en 2017 presentó una demanda laboral contra 
Protección Civil Municipal por despido injustificado, y en septiembre de 2021 ganó un amparo federal, que 
ordena se le pague una indemnización por 621 mil pesos. (DQ 1 y 8) 
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INAUGURAN FESTIVAL DE COMUNIDADES EXTRANJERAS 2022 
Este jueves fue inaugurado el Festival de Comunidades Extranjeras 2022, que se realizará hasta el domingo 
en el Centro de Congresos de Querétaro. Ahí se contará con la cultura, gastronomía y tradiciones de 49 
países de cuatro continentes, para el deleite de chicos y grandes. Los horarios serán para el día viernes de 5 
de la tarde a 9 de la noche, mientras que el sábado y domingo la apertura será a las 10 de la mañana y hasta 
las 9 de la noche. (PA 1 y 8, Q)  
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
MUJERES NO ESTÁN SEGURAS EN NINGÚN LADO: ACTIVISTA 
Por David Álvarez 
En Querétaro las mujeres no están seguras en ninguna parte; así lo aseguró Carmen Consolación González 
Loyola, abogada e integrante de la Agenda Política Feminista Nunca Más Sin Nosotras, a raíz de que en la 
entidad se ha mantenido en los primeros sitios a nivel nacional en violencia contra las mujeres. Esto basado 
en la ENDIREH 2016, en el que se registraron cifras alarmantes para Querétaro en los distintos espacios de 
convivencia como el trabajo, la educación, el sector salud y la vida en pareja. (DQ 5) 
 
COPARMEX LLAMA URGENTEMENTE A CAMBIAR ESTRATEGIA DE SEGURIDAD 
Ante las alarmantes cifras de homicidios dolosos que, en lo que va de la actual administración, superan los 
115 mil 346, la Coparmex urgió a las autoridades a modificar la estrategia de seguridad para poner un alto a 
la escalada de violencia, delincuencia e impunidad que se vive en el país. El presidente de la Coparmex, José 
Medina Mora, explicó que esta es la cifra más alta de homicidios dolosos comparados con los primeros 41 
meses de Gobierno de sexenios anteriores. El líder de Coparmex, dijo que la violencia no se combate con más 
violencia, sino con inteligencia, cumplimiento y respeto de la ley, que exista coordinación entre las 
autoridades para que trabajen en equipo. (PA 1 y 3) 
 
INDISPENSABLE REESTRUCTURA DE RAÍZ A LA LEY DE AGUAS 
Teresa García, rectora de la UAQ, consideró indispensable generar acciones para modificar de raíz la recién 
creada Ley de Aguas. El documento puede servir de base, pero debe la ley abordar el fondo del problema que 
existe en el tema del agua. Expuso que espera respuesta a un documento que desde la UAQ al Gobernador 
Mauricio Kuri, para solicitar su intervención ante el trabajo legislativo, pues no responde a las necesidades 
que debieron atenderse en el tema del agua. (CQRO 3, Q, ADN) 
 
RECHAZA RECTORA LA LEY DE AGUAS 
“No a la mal llamada “Ley de Aguas” que condena a la privatización y al desabasto de agua a las generaciones 
presentes y futuras”; publicó la rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, Teresa García, al expresar 
su desacuerdo en torno a la aprobación de la “Ley que regula la prestación de los servicios de agua potable, 
alcantarillado y saneamiento del Estado”. Consideró que estas disposiciones van en contra de los intereses 
comunes y del medio ambiente; y señaló que ley no muestra datos que sustenten la viabilidad de lo que 
representará concesionar el servicio; con un análisis de capacidad de carga que permitan determinar si 
existe agua suficiente para el abasto ecosistémico y humano. (PA 6, DQ 3) 
 
POR VIOLENCIA SEXUAL, AMENAZAS Y AGRESIONES, UAQ APRUEBA SANCIONES 
Por Francisco Velázquez  
Con 38 votos a favor y seis abstenciones, es decir, por mayoría, fueron aprobados cinco dictámenes emitidos 
por la Comisión de Honor y Justicia de la UAQ, a través de los cuales se sancionó a integrantes de la 
comunidad universitaria por amenazas, violencia y hostigamiento sexuales, agresiones, entre otras. De 
acuerdo con la síntesis de los dictámenes, leída por el secretario Académico de la UAQ, Javier Ávila Morales, 
en la sesión ordinaria de Consejo Universitario de este jueves, los expedientes corresponden a personas de 
las Facultades de Derecho, Ciencias Naturales, Bellas Artes, Ciencias Políticas, así como de Psicología, y 
corresponden a los años 2019, 2020 y 2021. (CQRO 3) 
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REALIZARÁN JORNADA POR CULTURA DEL AUTOCUIDADO 
Por Ana Karina Vázquez 
Este viernes 27 de mayo se llevarán a cabo las jornadas de salud por una cultura del autocuidado, en donde 
el personal del sistema Su Salud de la UAQ ofrecerán consultas, aplicación de vacunas y de pruebas rápidas 
de detección de VIH en el Centro Educativo y Cultural Manuel Gómez Morín. (DQ 6) 
 
TRANSPORTE DE CARGA PODRÍA REGRESAR A 5 DE FEBRERO 
Ante la inseguridad que vive el transporte de carga en el libramiento noreste de Querétaro, la AMOTAC, 
recomendó a sus agremiados a evitar la zona, lo que obligaría a los choferes a transitar por la avenida 5 de 
febrero. Omar Ortiz, director general de AMOTAC, expuso que  “si la circulación por el estado es más segura, 
los vamos a tener que invitar a que circulen por la avenida 5 de febrero y esto nos traerá más tráfico”, 
expresó. (IN) 
 
IGLESIA AVALA LA NUEVA LEY 
Por David Álvarez 
El agua en Querétaro ha sido un tema prioritario, constante y una necesidad urgente que se debe solucionar, 
y qué mejor que se busque dar una respuesta clara y oportuna; así lo mencionó Martín Lara Becerril, vocero 
de la Diócesis de Querétaro. Esto luego de la aprobación de la “Ley que Regula la Prestación de los Servicios 
de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento” en el estado de Querétaro, donde monseñor afirmó que se 
tiene confianza en las decisiones ante esta problemática. (DQ 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - ¿SERÁ? 
Por Adán Olvera 
La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) Teresa García Gasca, se ha convertido en la 
defensora de las causas sociales de la entidad y además sin miedo a que los temas se politicen. Dice que el 
colectivo Cascada, una organización estudiantil formada a través de la unión de diferentes programas 
educativos de la UAQ, marcharán para protestar por la forma y fondo de la Ley de Aguas del estado. La ley ya 
fue aprobada pero dice Teresa García Gasca, que los expertos universitarios dicen que no ha sido analizada a 
fondo y que solamente regula las concesiones, las cuales, dijo, son necesarias.  “No se puede regular una 
concesión si no sabemos cuánta agua hay disponible incluso para concesionar, no existen datos técnicos 
sobre la disponibilidad de agua para uso agrícola, ecosistémico y humano. Una vez que cubramos esos usos 
indispensables se podría hablar de concesiones”. La rectora tiene desde que inició su segundo periodo una 
participación más activa en los temas políticos y tal vez todo tenga que ver con sus diferencias con el 
senador Gilberto Herrera Ruiz, que obviamente no caminará con ella en este tema. Es un enigma el objetivo 
que la rectora persigue después del fin de su periodo al frente de la casa de estudios. DE REBOTE. El director 
jurídico de la capital, seguramente recibirá una fuerte llamada de atención, un asunto laboral se le complicó 
por descuido seguramente y la vergüenza no se quita tan fácilmente. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
CÓMPLICE. De los creadores de  “mátalos de hambre”, la dirigente del PRI Abigail Arredondo, quien antes 
tanto presumía a su benefactor, no reacciona sobre el audio donde Alejandro “Alito” Moreno “pasa el dato” 
de cómo “hay que matar de hambre” a los periodistas. Ella ni a favor, ni en contra… sino todo lo contrario. 
FUGA. Para no verse obligada a condenar los dichos de su muy cercano dirigente nacional, Arredondo 
Ramos va a tener que ausentarse, y no le costará nada de trabajo, de las conferencias de prensa y de las 
reuniones con lo que queda del PRI queretano. AGUAS. Hablando de priistas, familiares del ex gobernador 
José Calzada fueron sorprendidos y clausurados por la Comisión Nacional del Agua (Conagua). Abusaron un 
poquito del permiso para uso agrícola, pues también abastecían pipas, un campo de polo, áreas hípicas, un 
lago, canales de agua, casas habitación y un restaurante. ¡No se pasen! (DQ) 
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NOMBRES, NOMBRES Y… NOMBRES / CONCANACO EMPUJA TURISMO EN TIANGUIS POR VARIOS 
FRENTES 
Por Alberto Aguilar 
Quien le sacó raja al Tianguis Turístico fue el presidente de Concanaco-Servytur, Héctor Tejada. Firmó 
varios convenios para ayudar en la promoción de esta actividad a los estados de Querétaro de Mauricio 
Kuri y BC a cargo de Marina Ávila. También hubo acercamientos con empresas aéreas y operadores 
turísticos para aprovechar una plataforma digital que la confederación ha desarrollado. Ayer todavía hubo 
reuniones con la Semar de José Rafael Ojeda también para cerrar filas. Con Sectur de Miguel Torruco hubo 
coincidencias para hacer esfuerzos en lograr que el turismo nacional aproveche los más de 200 destinos 
existentes en el país y no únicamente los 6 o 7 más conocidos. Así que a todo vapor. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
¡BÁJENLE! Quedó demostrado que las campañas con anuncios espectaculares no son eficientes para generar 
consciencia; es más, son ignoradas por los automovilistas. El dato fue proporcionado por las propias 
autoridades, quienes después de implementar el operativo Dispositivo de Velocidad Segura en la Avenida del 
Parque, entre el Bulevar de los Gobernadores y el libramiento Surponiente, en la colonia Monteblanco, la 
velocidad máxima registrada en el punto fue de 128 km/h. REPLANTEAR LEY. La Universidad Autónoma de 
Querétaro se sumó a la solicitud hecha al Poder Ejecutivo para “replantear” la dichosa Ley Estatal de Aguas. 
La rectora Teresa García informó ante el Consejo Universitario de la máxima casa de estudios que enviaron 
una carta al gobernador Mauricio Kuri para exponer que el agua potable no es una mercancía de consumo. 
EMBARGO. Por un despido injustificado, la Unidad Municipal de Protección Civil de la ciudad capital estuvo 
a punto de sufrir el embargo de dos de sus camionetas. La indemnización asciende a poco más de 600 mil 
pesos. La demandante, Miriam Sánchez, señaló que, ante la negativa de la dependencia para cubrir la 
sentencia, se procedió a solicitar el embargo. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
CRECE LA INCERTIDUMBRE DE LO QUE PASARÁ CON GALLOS. A principios de semana referimos en este 
espacio de la incertidumbre que hay sobre el futuro de Gallos, porque si bien se autorizó a Grupo Caliente-
empresa dueña de la franquicia-ampliar el periodo para la venta del equipo, en ningún momento se habló 
sobre la permanencia o no de esta escuadra en tierras queretanas. Además de eso, nos cuentan que, allá en la 
fronteriza Ciudad Juárez se presentó a Hernán Cristante-quien era el técnico de los Plumíferos-como nuevo 
director técnico de Bravos, con lo cual crece la incertidumbre. ERIK DE LUNA, EMBAJADOR QUERETANO 
EN MICHOACÁN. Nos comentan que el actor Erik de Luna en su personaje de la Catrina, fue “protagonista” 
clave en la firma de colaboración entre la Secretaría de Turismo de Querétaro que encabeza Mariela Morán, 
y Pátzcuaro, Michoacán (EUQ 2)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
REITERA AMLO SU BUENA RELACIÓN CON KURI; “LO MÁS PRONTO POSIBLE” VENDRÁ AL ESTADO, 
DIJO. “¿Cuándo va a Querétaro a llevar a cabo una mañanera?”, le preguntaron ayer al presidente López 
Obrador en su conferencia de prensa;  “Voy a ir”, respondió. “¿Para cuándo más o menos?”, le insistieron; 
“Pronto, lo más pronto posible”, dijo, para luego agregar: “Y llevo muy buena relación con el gobernador de 
Querétaro, con el gobernador Kuri. Entonces, sí vamos a ir. Ahora no podemos estar en los estados o 
haciendo actos, que sí podríamos estar en supervisión, en donde hay elecciones, pero en Querétaro no hay, 
entonces, sí vamos a estar”. ABREN HOY JUZGADOS PENALES ESPECIALIZADOS EN VIOLENCIA CONTRA 
LA MUJER. Hoy por la mañana se llevará a cabo la ceremonia de apertura de los Juzgados Penales 
Especializados en Violencia contra la Mujer, en el auditorio Nelson Mandela de la Comisión Estatal del 
Sistema Penitenciario de Querétaro, en San José El Alto. El pasado lunes, la magistrada presidenta del TSJEQ, 
Mariela Ponce Villa, anticipó que a partir del lunes 30 de mayo, comenzararían a operar estos juzgados y 
que hoy se presentaría a los jueces que estarán al frente y la forma en que operarán. Esta apertura, agregó, 
representa una primera etapa del proyecto, en la cual se atenderán los delitos de violencia familiar, 
feminicidio y violencia de género. (EUQ 2) 
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FUEGO AMIGO / AMOR EN PRIMAVERA 
El alcalde Luis Nava apenas le dio tiempo de bajar el cubrebocas a su esposa Arahí Domínguez, “Bonita” (le 
llama cariñosamente) y le plantó un beso ayer en la entrega de apoyos económicos  “Agentes del Cambio 
2022”, en donde se repartió un millón de pesos entre  proyectos ganadores de instituciones privadas que 
incentivan el empleo. (PA 1)  
 
FUENTE DE EL MARQUES / ARRANCAN OBRAS EN SAN JUAN DEL RÍO 
Por Juan Antonio del Agua 
Dos importantes proyectos están por iniciar en San Juan del Río: la ampliación de Avenida Tecnológico para 
resolver el embudo vial y el mejoramiento del Centro Histórico, incluyendo la esencial Avenida Juárez. Todo 
como parte del apoyo ofrecido por el gobernador  MAURICIO KURI a la administración del alcalde 
ROBERTO CABRERA para llevar a su municipio al siguiente nivel. Ya les tocaba. Agua de San Juan combina 
bien con el PAN. (PA 1) 
 
TABLERO / EL TIGRE LIZALDE Y LA ZORRA ENFERMA 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Murió el último poeta del Siglo XX mexicano. Hoy abren juzgados en atención de mujeres. Convenio de 
Mariela Ponce y Lupita Murguía. Verá Kuri Champions en ¡el Estadio Olímpico! El Tigre. Agridulce noticia de 
mi amigo Edmundo González Llaca, la noche del miércoles: “Murió Eduardo Lizalde. Una interesante 
aportación lo del tigre en la casa. 93 años muy bien vividos”. Y recordé los tiempos de la Ciudad de México, y 
el departamento en La Condesa, en donde tenía de vecina a la hermana del poeta, una empleada del Banco de 
México que de cuando en cuando visitaban sus hermanos, entre ellos el actor Enrique Lizalde y su primo 
Oscar Chávez. No conocí a su madre, doña María Luisa Chávez García de la Cadena, pero seguramente vivió 
ahí, en la calle de Culiacán, porque algunas de sus cosas personales salieron en venta de garaje a la muerte de 
la hija. Entre ellas una joya que conservo: el ejemplar número 1000 de la primera edición de “La zorra 
enferma”, Premio Nacional de Poesía, con una dedicatoria personal del autor: “Para mi mamá a quien le 
parecerá más negro que otros de su hijo. Eduardo. VI.25.75”. Y en la página 17 escribe:  “Madre, ya sé lo que 
tú piensas. Pico piedra en tu honor. Y dejo de escribir. Acaso deje de pensar”. Nunca lo cumplió, 
afortunadamente. Eduardo Lizalde, el poeta vivo más importante de México, se dijo de él al entregarle el 
premio Carlos Fuentes, aunque replicaba: No soy el poeta vivo más importante, quizá soy el más viejo. Era, 
sin duda, el más importante. Por eso hoy las letras están de luto y las instituciones culturales de México y 
periódicos en castellano, incluido El País, se rindieron ante El Tigre, reconocido así por su poemario de 1970, 
“El tigre en la casa” y confirmado en 1995 en “Otros tigres”. Recibió muchos premios, incluido el mayor de la 
literatura mexicana, el Xavier Villaurrutia. Los poetas, digo, son guías espirituales para nosotros los simples 
mortales. He tenido el privilegio de tratar a algunos de ellos, como Jaime Sabines, Abigail Bohórquez y 
Octavio Campa, en otros confines. Y a los principales de aquí: Francisco Cervantes, Hugo Gutiérrez Vega, José 
Luis Sierra, Salvador Alcocer, Florentino Chávez, así como al dramaturgo Manuel Herrera Castañeda y mis 
compadres: Paula de Allende y Mario Arturo Ramos. Igual me hubiera gustado conocer al guanajuatense 
Efraín Huerta, tan ligado a Querétaro. Sus poemínimos son hoja de ruta aún en estos días. “Bienaventurados 
los poetas pobres porque de ellos será el reino de los suelos” sentenciaba. Era originario de San Miguel de 
Allende, a donde luego no podía ir porque no tenía “ni para el paisaje”. Los poetas dicen lo que nosotros no 
sabemos decir. Una tarde-noche de Murcia en mayo de 1989, hace 33 años, Octavio Paz -nuestro Nobel de la 
literatura- afirmó: la poesía “debe ser un poco seca para que arda bien, y de este modo iluminarnos y 
calentarnos”. Eduardo Lizalde, a quien mi amigo Augusto Isla conoció en una fondita de carretera, rumbo a 
Acapulco, “era gentil y amable, con una voz profunda, de barítono, como la de su hermano Enrique, el actor”.  
Conversaron de un escrito suyo, muy valiente, sobre Tlatelolco publicado por Hugo Gutiérrez Vega en 
Materiales de lectura y así sin más compartieron teléfonos. Eso me dijo ayer Augusto cuando le comenté del 
ejemplar de “La zorra enferma” con esa dedicatoria, ¡un sarcasmo!, para doña María Luisa Chávez García de 
la Cadena. ¿Dónde conseguiste esa joya? me preguntó Isla. -En una venta de garaje. Y es que uno no sabe a 
dónde van a parar sus cosas. Ni la poesía salvadora se salva. Ni siquiera los ronroneos filiales de El Tigre: 
“Para mi mamá a quien le parecerá más negro que otros de su hijo”. Era duro, contundente. Fundador de la 
Liga Espartaco Leninista, se declaró defraudado: “El principal deber de un revolucionario es impedir que las 
revoluciones lleguen a ser como son”. Por eso, hoy que está de moda el tema de los reaccionarios y 
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conservadores, me sorprende la vigencia de lo escrito por Lizalde en 1974, hace casi medio siglo: “El 
reaccionario  es una persona que sabe que el socialismo es una mierda y lucha contra él.  El revolucionario  
es una persona que sabe que el socialismo es una mierda, y lucha a favor de él”. Y finalizó con algo que pudo 
escribir hoy: Y que no nos vayan a salir ahora con la gansada (sic) súper democrática y autoconsciente 
histórica de legalizar la literatura favorable al régimen. Además de poeta, eras adivino, Tigre. Tú ya 
descansas en paz. Nosotros, no. -BLANCAS Y NEGRAS- La Mañanera. Llevo muy buena relación con el 
gobernador de Querétaro, Kuri. Sí vamos a ir para allá. Así lo reiteró este jueves el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, cuando todavía no cesan los reconocimientos del secretario de Gobernación, Adán Agosto 
López y la de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez para el mandatario estatal. Más allá de colores e ideologías, el 
jefe del Ejecutivo Federal y el Estatal han encontrado puntos de acuerdos, lo cual sin duda es benéfico para la 
entidad y debe traducirse en apoyos presupuestales, aunque disguste a los radicales de uno y otro lado. Todo 
está listo para el viaje de Mauricio Kuri a Alemania, en donde promoverá inversiones a partir del lunes. Le 
acompañan algunos de sus principales colaboradores: Rogelio Vázquez Mellado, Marco del Prete Tercero, 
Mario Ramírez Retolaza y Josué Guerrero Trápala. Los suspicaces han deslizado en las redes que es mucha 
coincidencia ese viaje cuando está la Champions League. Y sí, solo que este columnista puede adelantarle que 
efectivamente, buen aficionado al fútbol, Kuri  verá el partido, pero en la mega pantalla del Estadio Olímpico 
de Querétaro, antes antiguo Estadio Municipal. ¡Cerca la bala! Hoy será la apertura de los Juzgados Penales 
Especializados en Violencia contra la Mujer en el Auditorio  “Nelson Mandela” de la Comisión Estatal del 
Sistema Penitenciario de Querétaro, en San José El Alto. La primera fase iniciará el 30 de mayo para conocer 
de cuatro delitos: violencia de género, violencia familiar, violación y feminicidio. Cuatro juezas conocerán los 
asuntos. Muy bien. Por cierto, presenciamos el miércoles la firma de un convenio entre la presidenta del 
Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce y la secretaria de Gobierno Lupita Murguía para agilizar la 
entrega de información del Registro Civil a los jueces y magistrados, sólo en casos judiciales y con respeto a 
los datos personales. Antes los informes tardaban meses. Ahora como máximo cinco días. La digitalización y 
todo eso está muy bien. Solo que ahora nomás falta que le cambien el chip al director estatal del Registro 
Civil, Apolinar Casillas Gutiérrez, que como buen dinosaurio de la política vive todavía en los tiempos de la 
burocracia selectiva. -LA FRASE DE LA SEMANA- Reconocimiento. En serio, es un lujo tener un gobernador 
como Mauricio Kuri: Adán Augusto López Hernández, secretario de Gobernación, en su encuentro con 
empresarios en el Club de industriales. Martes 24 de mayo de 2022. Los radicales sufren. -JUGADA FINAL- 
Apoyos. A los dirigentes de Morena que todavía no digieren el claro entendimiento y los acuerdos de 
cooperación entre el gobierno de López Obrador y el de Mauricio Kuri, un sorprendido ¡Jaque Mate! (PA 4) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
SEGUNDO HOGAR: Muy cierto, para las comunidades extranjeras Querétaro es su segundo hogar, como lo 
señaló el alcalde Luis Nava. Estos queretanos del mundo iniciaron ayer su festival en el QCC y vale la pena 
visitarlos. (N 1)  
 
AL MAESTRO, CON CARIÑO  
Por Andrés González 
Cuando cae la tarde y el caluroso ambiente comienza a refrescar –con vientos que anuncian posibles lluvias– 
el patio de los Cuatro Mezquites del PRI se convierte en cátedra al aire libre, donde abundan los aforismos, 
los axiomas y las sentencias; en cátedra de política, de política de la buena. Se rinde ahí, un sentido homenaje 
al maestro; reconocido así no solo en ese partido, sino en el país todo. Es la develación de un bien logrado 
busto de bronce del maestro Jesús Reyes Heroles, ubicado en ese patio, justo a la izquierda del que ahí se 
tiene, el de Luis Donaldo Colosio Murrieta. Y ahí, de un evento que parecía sencillo, se transforma en un 
homenaje con una profunda carga de ideología de quienes hicieron uso de la palabra, donde a la política se le 
da su verdadero significado. “En estos momentos difíciles por los que atraviesa el país, necesitamos políticos 
de carrera, no políticos a la carrera” señaló el diputado federal poblano Lázaro C. Jiménez Aquino, presidente 
del Consejo Directivo del Instituto de Formación Política Jesús Reyes Heroles, A.C., quién dio pormenores 
que como pensador, historiador y político, dio el maestro homenajeado. “Fue en realidad un hombre de 
estado”, justo de los que ahora se extrañan. El busto fue producto de la iniciativa del joven licenciado, 
Alberto Lugo Ledesma, secretario de organización del Instituto Reyes Heroles. Y lo logró a base de 
coperachas, de paciencia y tenacidad hasta juntar moneda por moneda con priistas, el importe de esta 
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escultura cuyos nombres quedaron grabados al pie en una pequeña placa. Así es como ahora se hacen las 
buenas obras en el PRI; entre muchos y en unidad. Al evento le dieron la importancia que se merecía un 
personaje de la dimensión del maestro Jesús Reyes Heroles y que sin dejar de ser sencillo, adquirió niveles 
de excelencia, donde se habló de la buena política, la del deber ser, pero también la que no debe ser. “La 
política no es un asunto de improvisados, ni de rencorosos, sino un asunto de profesionales, que sepan para 
qué es y para qué sirve” y cuyo último fin –y único además– es la sociedad. La bienvenida corrió a cargo del 
joven licenciado Víctor Alonso Cuevas Vega, dirigente de la filial Querétaro del Instituto Reyes Heroles. 
Improvisando, mostró escuela, la que se adquiere en el instituto del que forma parte. Sin embargo, los 
mayores aplausos se los llevó Alberto Lugo, tanto por lo que dijo, como por la forma como lo dijo –no pudo 
ocultar la admiración al maestro– tanta que durante más de dos años, nadie le quitó este empeño. “El 
maestro es de una dimensión universal, no solo para los priistas, sino para los mexicanos”. Y menciona las 
famosas cuatro “C” que debe tener el buen político: corazón, cabeza y carácter. Ni un ingrediente más, pero 
tampoco ninguno menos. En ese patio de los Cuatro Mezquites, se volvió a colocar sillería de lujo(…) y se 
colocaron sencillas ofrendas florales. Hubo brindis sin protocolo ni excesos. Ahí se les vio juntos -fíjese usted 
bien– a los tres diputados locales del PRI, Juan Guevara Moreno, Graciela Juárez y Paul Ospital Carrera. La 
lista de oradores –fue un evento breve, de solo 30 minutos y tal vez por eso lució– la cerró la Lic. Abigail 
Arredondo. Al maestro, la líder de los priistas lo reconoció como “el hombre que sentó las bases de las 
instituciones de este país y difundió a la par los ideales revolucionarios de justicia social. Fue don Jesús 
Reyes Heroles, el mayor ideólogo que ha tenido nuestro partido”. El aire le hacía volar con ligereza el cabello 
de la líder. Apenas si se lo acomoda. Y sigue: “En lo personal, recuerdo uno de sus postulados: “La política 
exige entrega y debe practicarse a todas horas y en todas partes”. Y del maestro abundaron las citas, sus 
famosos aforismos, sus máximas y hasta advertencias: “Cuidado con los predicadores sexenales de la vieja 
buena nueva”. Y Abigail puntualizó: “Desterremos los aires mesiánicos que rondan Palacio Nacional y 
retomemos el papel que nuestro país nos demanda como gente valiente, decidida, para hacer un México de 
trabajo, progreso y respeto”. La historia de este partido, las enseñanzas de sus libre pensadores, deben ser 
guía para estos tiempos tan difíciles por los que atraviesa el PRI. Y esta tarea para darle viabilidad, 
autenticidad y seguir existiendo, solo de ellos depende. Y de nadie más. (CI) 
 
LA IMPORTANCIA DE LA SALUD MENTAL 
Por Agustín Dorantes 
Especialmente en nuestra época, por la inmediatez de los sucesos, por las presiones a las que nos vemos 
expuestas y expuestos todos los días, por la incertidumbre económica, por los estereotipos y roles, por la 
presencia del Covid-19 -y todo lo que conlleva-, por las dudas existenciales y por un incontable número de 
factores, la salud mental es, sin duda, un tema al que hay que darle la importancia que se merece y que, sobre 
todo, exige. Por muchos años, atender cuestiones relativas a la salud mental ha sido considerado un tabú, sin 
embargo, hoy en día sabemos que procurar una salud integral es indispensable para alcanzar la plenitud. 
Para poder estar bien, en toda la expresión de la palabra, es necesario quitar los estigmas y atrevernos a 
pedir ayuda: médicos, psicólogos, psiquiatras, a todos hay que respetarlos y visitarlos si es que se necesita 
hacerlo. El trabajo de estos profesionistas es fundamental para el desarrollo integral de todas y todos, hay 
que reconocerlo y agradecérselo. La Constitución de la Organización Mundial de la Salud (OMS) sintentiza 
muy bien la idea expuesta: “la salud es un estado de completo bienestar físico, mental y social, y no 
solamente la ausencia de afecciones o enfermedades”. En este sentido, es importante subrayar la relación 
entre el bienestar físico con el bienestar mental, ya que uno es dependiente del otro. De hecho, la salud 
mental está concatenada a una gran variedad de factores sociales, psicológicos, ambientales y biológicos. Es 
destacable tomar en cuenta que hay factores subjetivos e intersubjetivos que afectan, de una forma u otra, a 
la salud mental, por lo que el saber interpretar y entender nuestras emociones se vuelve vital en la búsqueda 
de un bienestar completo y pleno, mismo que no se puede obtener si la mente, el corazón y el cuerpo no 
están en armonía. Los psicólogos, las meditaciones y reflexiones nos pueden ayudar a tener una buena 
inteligencia emocional. En relación a la cuestión de la atención a la salud mental, el Fondo de las Naciones 
Unidas para la Infancia (UNICEF) reveló que la ansiedad y la depresión representan la mitad de los 
trastornos mentales entre las y los adolescentes de América Latina y El Caribe. A la ansiedad y la depresión 
le suman los altos niveles de estrés, que pueden ser derivados, en palabras de la OMS, de “cambios sociales 
rápidos, a las condiciones de trabajo, a la discriminación de género, a la exclusión social, a los modos de vida 
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poco saludables, a los riesgos de violencia y mala salud física y a las violaciones de los derechos humanos”. 
Esta problemática se vio acentuada durante la pandemia: de acuerdo con una encuesta elaborada por 
UReport, el Covid-19 provocó que el 27% de las y los jóvenes de América Latina y El Caribe padecieran de 
ansiedad durante el confinamiento, hecho que refleja que, ahora que poco a poco estamos integrándonos a la 
nueva normalidad y a que los casos a nivel mundial del SARS-COV2 están disminuyendo, los gobiernos de las 
distintas naciones, además de invertir en la reactivación económica, inviertan en prevenir y atender la salud 
mental de todas y de todos los ciudadanos. (EUQ) 
 
CONTRA EL ABUSO, LA CONSTITUCIÓN 
Por Carlos Velázquez  
Una semana ha transcurrido desde que el grupo parlamentario del PAN, aprobó la impopular Ley de Aguas y 
diversas disposiciones al Código Urbano del Estado de Querétaro. Luego de la abrumadora imposición, se 
hizo la inmediata publicación en el periódico oficial La Sombra de Arteaga. Sin haberse percatado de que la 
ley fue publicada desde el sábado 21 de mayo, diversas voces exhortaron al Gobernador para que vetara 
dicha legislación, entre estos se encontraban actores políticos del partido morena, reconocidas 
ambientalistas, y la mismísima rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, la doctora Teresa García 
Gasca. Lamentablemente, toda la oposición en su conjunto fue desoída una vez más, y no conforme con ello, 
el gobierno del estado y los diputados del PAN, emprendieron una campaña “informativa” que debieron 
hacer previo siquiera a que la iniciativa fuera turnada a la comisión, en la cual, dan cuenta de todas las 
bondades y beneficios de dicho cambio, entre frases vacías, infografías huecas, nadie cree en su campaña 
infodémica, razón por la que diversas agrupaciones se han dado a la tarea de convocar a manifestaciones en 
contra de la privatización del agua. Por otro lado, la cereza del pastel fue la declaración que hiciese el 
presidente de la república en su conferencia matutina, donde da un espaldarazo a la media privatizadora, 
dejando en completo estado de indefensión política a sus propios seguidores en Querétaro. Ante tal 
panorama desolador, no todo está perdido, pues ante el abuso, la máxima aliada de la ciudadanía es la ley, ya 
que la constitución federal en su artículo 105 fracción II inciso d, abre una ventana de esperanza para que el 
33 por ciento de los diputados locales, promuevan una acción de inconstitucionalidad, esto en términos 
numéricos implicaría a 8 de los 25 diputados, de inicio los 5 integrantes de la bancada morenista votaron en 
contra, así como el priísta Paul Ospital, hacen falta 2 diputados que pudieran ser Graciela Juárez y Juan 
Guevara, la pelota está en su cancha. De momento, lo que nos toca a los ciudadanos inconformes es protestar 
ante el abuso de autoridad y contra la sujeción legislativa, pues en su idea comercial de entender la política, 
piden por favor “no politizar el asunto”, ignorando que todo asunto público también es político. Aún no se 
han salido con la suya, ojalá la oposición queretana logre acordar la acción de inconstitucionalidad, para 
hacer valer su rol de representación proporcional en favor del otro Querétaro que, sumado asciende al 70% 
de la lista nominal que no votó por el PAN, la legitimidad no solo la dan las urnas, también se gana legislando 
en favor del pueblo. (EUQ) 
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